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Governador recebe ministra
da Saúde para debater

fortalecimento da área no Paraná
ALBARI ROSA/AEN

Entre os temas discutidos, também foi abordada
a mobilização para ampliar a cobertura vacinal da população

Máxima 21 graus
e mínima 16 graus
em Curitiba e RMC.
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Greca entrega obra solicitada por
moradores do Vista Alegre no Fala Curitiba

RICARDO MARAJÓ/SMCS

Prefeito Rafael Greca,
acompanhado do

Secretário da SMOP,
Rodrigo Araujo

Rodrigues, da
Administradora Regional

Simone Chagas Lima
e do vereador Mauro

Ignácio, entrega obras
de confluência entre

as ruas Antônio Grade,
João Tschannerl e

João Carlos Pedrosa
no bairro Vista Alegre

Taxa Anual de Manutenção dos
Cemitérios está disponível para emissão
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Piraquara

Prefeitura inaugura o
Caminho da Misericórdia
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Rio Branco do Sul

DIVULGAÇÃO

Na imagem o Senador Oriovisto Guimarães

Senador Oriovisto
Guimarães fala

sobre Juros,
Inflação e Demagogia

Mais de 100 Mutirões de Limpeza
e Educação Ambiental já

foram realizados em Pinhais
PMP

Mais informações sobre os Mutirões com a Secretaria
de Meio Ambiente (41) 99280-5167 ou (41) 99280-3349
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Bastidores

Expediente

A deputada estadu-
al Maria Victoria (PP)
elogiou as medidas
anunciadas nesta sema-
na pelo governador Ra-
tinho Júnior (PSD) para
prevenir e evitar casos
de violência nas escolas
do Paraná. O Governo
do Estado está aumen-
tando a presença das
forças de segurança no ambiente escolar, ampliando o vídeo-
monitoramento nos colégios, viabilizando o botão do pânico para
professores, treinando os servidores e assegurando suporte psi-
cológico para os alunos e docentes. Além disso, foram liberados
mais R$ 20 milhões para a compra de equipamentos para refor-
çar a segurança as escolas. "São ações de segurança em diversas
frentes que tranquilizam mães e pais a deixar seus filhos e filhas
nas escolas", disse na última sexta-feira (14) a deputada. "Preci-
samos unir o poder público e a comunidade escolar para assegu-
rar ambientes protegidos para que as nossas crianças possam
estudar e aprender com tranquilidade", acrescentou.

Netos poderão "herdar" autorização
para comércio ambulante
Tramita na Câmara Municipal de Curitiba (CMC) mais um

projeto de lei que visa alterar a Lei do Comércio Ambulante da
cidade. A iniciativa prevê que a autorização para o exercício da
atividade, em caso de necessidade do titular, também possa ser
transferida para os netos. Atualmente, a legislação só admite a
cessão para viúvas e viúvos ou para filho mais velho do permis-
sionário. A proposta está sob a análise da Procuradoria Jurídica
(Projuris). Para ampliar a lista de "herdeiros" da autorização, a
matéria altera o artigo 3º da lei municipal 6.407/1983 - que
regulamenta o comércio ambulante em Curitiba.

Comissão de Indústria e Comércio debate
projeto de lei sobre selo "Empresa Inclusiva"
Projeto de lei que institui selo "Empresa Inclusiva" será discu-

tido nesta segunda-feira (17), na reunião da Comissão de Indús-
tria, Comércio, Emprego e Renda da Assembleia Legislativa do
Paraná. O texto é de autoria do Deputado Luiz Fernando Guer-
ra (União) e tem como objetivo reconhecer as empresas que
trabalham com iniciativas que favoreçam a integração e melhoria
da qualidade de vida das pessoas com algum tipo de deficiência
ou dificuldade de locomoção. O selo deve ser concedido pela
Assembleia via proposta legislativa que demonstre o atendimen-
to dos requisitos previstos. Na redação, Luiz Fernando Guerra
cita que são elegíveis para o selo "Empresa Inclusiva" ações espe-
ciais em prol de PCD's.

Projeto em Curitiba isenta
veículos de entrega do EstaR
A Câmara Municipal de Curitiba (CMC) começa a discutir

um projeto de lei com o objetivo de instituir o Programa de
Incentivo à Entrega Responsável. A ideia, apresentada pelo vere-
ador Mauro Bobato (Pode), é que os motoristas de entrega de
mercadorias tenham o direito de utilizar as vagas de carga e
descarga gratuitamente no Centro da cidade, pelo período de
até uma hora. Ou seja, a categoria seria isenta do Estacionamen-
to Regulamentado (EstaR). A proposta não abrange os moto-
boys, já que as vagas de estacionamento para eles não têm EstaR.
O autor justifica que a medida iria melhorar o trânsito na região
central. "A medida visa a diminuir o número de veículos estacio-
nados em locais inadequados, causando congestionamento e di-
ficultando o fluxo de veículos e pedestres, além de contribuir
para a segurança no trânsito", explica Bobato.

18 de Abril
Dia de Monteiro Lobato; Dia Nacional do Livro Infantil; Dia

de Santo Apolônio.

"Ações de segurança do Governo
nas escolas tranquilizam mães e pais",

diz deputada Maria Victoria (PP)
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Mais de 100 Mutirões de Limpeza e Educação
Ambiental já foram realizados em Pinhais

Há 10 anos a ação teve início e impacta de
maneira positiva a vida da população do município
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A prefeitura de Pinhais,
por meio da Secreta-
ria de Meio Ambiente

(Semma), já realizou mais de 100
Mutirões de Limpeza e Educa-
ção Ambiental no município. Há
10 anos a ação teve início e
impacta de maneira positiva a
vida da população que vive no
município.

A secretária de Meio Ambi-
ente de Pinhais, Rosana Boeira
Ilheu, enfatiza que os mutirões
podem ser caracterizados
como uma concentração dos
serviços que a prefeitura já
desempenha. "Locais que antes
serviam para descartes irregu-
lares, agora conseguimos revi-
talizar para que a população
utilize esses espaços de outra
forma. Nos últimos anos, temos
percebido um retorno em re-
lação à sensibilização da comu-
nidade, sobretudo no que diz
respeito ao meio ambiente",
comenta.

"Os mutirões têm como
característica a limpeza das ruas,
a coleta dos resíduos, mas des-
tacamos também a educação
ambiental. Fazemos esse traba-
lho de conscientização, por
meio de palestras, atividades
com as crianças, para que os
moradores saibam que existe
local e maneiras para o descar-
te correto dos resíduos", com-

Mais informações sobre os Mutirões com a Secretaria
de Meio Ambiente (41) 99280-5167 ou (41) 99280-3349

pleta Rosana. Os mutirões são
realizados periodicamente em
todos os bairros de Pinhais.
Nesta semana, as ruas do bair-
ro Pineville recebem os servi-
ços promovidos por meio desta
ação. Durante os cincos dias de
mutirão, são coletados madei-
ras e móveis inservíveis, resí-
duos eletroeletrônicos, entulho
em pequena quantidade (até
1m³) e coleta de pneus inser-
víveis.

A Semma solicita sempre
que, para contribuir com o tra-
balho das equipes, os morado-
res deixem os materiais sepa-
rados em local de fácil acesso.
É importante que cada tipo de
resíduo seja disponibilizado
separadamente, pois cada um
deles recebe uma destinação

diferente. "Muitas vezes as
equipes se deparam com ma-
teriais misturados, por exem-
plo, caliça com madeira. Eles
precisam fazer a separação an-
tes da coleta. Então, se as pes-
soas já fazem a disponibilização
de forma correta, ajuda muito
o trabalho das equipes", ressalta
Rosana. Nesse sentido, também
é importante salientar que o
gerenciamento de resíduos da
construção civil é de respon-
sabilidade daquele que está
construindo. "Salientamos que
há toda uma legislação em rela-
ção ao fazer o descarte corre-
to das sobras de construção e
reparos. Fazemos o recolhimen-
to de até 1m³ de caliça. Portan-
to, esse limite não deve ser ul-
trapassado", esclarece.
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Rio Branco do Sul

Prefeitura inaugura o Caminho da Misericórdia
Iniciativa da Secretaria de Desenvolvimento Econômico, por meio do Departamento de Turismo, tem
como objetivo fomentar a cultura local, promover a fé e a visitação pela região rural do município
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a inauguração do Ca-
minho da Misericórdia

no último sábado (15). Cente-
nas de pessoas percorreram o
trajeto de 15 km, com início em
frente ao Cemitério Municipal
e finalização na Comunidade
Terapêutica Fonte de Miseri-
córdia, na localidade de Santa
Clara, área rural do município.

O descerramento da placa
inaugural aconteceu na primei-
ra das 5 paradas de descanso
construídas para auxiliar os
caminhantes, e contou com a
presença da prefeita Karime
Fayad e o vice prefeito Airton
Nodary, do Secretário de De-
senvolvimento Econômico Bru-
no Oliveira e do diretor do
Departamento de Turismo
Mauricio José Antoniacomi, do
padre Cleberson Evangelista,
diretor espiritual da Fonte de
Misericórdia e dos coordena-
dores da instituição Rose e
José Carlos Amora.

Em discurso a prefeita Karime ressaltou a importância da iniciativa
que valoriza a união entre a religiosidade e cultura rio-branquense

com sua fé, em um ambiente de
paz e reflexão".

O secretário de Desenvol-
vimento Econômico Bruno
destacou o apoio de todos os
envolvidos do Departamento
de Turismo, Secretaria de
Obras Públicas, Secretaria de
Meio Ambiente e da Fonte de
Misericórdia que favoreceram
para que essa iniciativa fosse
concretizada.

"Queremos agradecer a to-
dos que estiveram presentes
nesta caminhada de inaugura-
ção e que contribuíram de al-
guma maneira para a realização
deste circuito que pretende
fomentar o turismo religioso e
rural em nossa cidade. Agrade-
cemos também ao casal Zeca
Amora e sua esposa Rose, fun-
dadores da Comunidade Fon-
te de Misericórdia, e ao queri-
do padre Cleberson Evangelis-
ta, diretor espiritual da Fonte
pelo apoio a esta atividade",
concluiu.

Em discurso a prefeita Ka-
rime ressaltou a importância da
iniciativa que valoriza a união

entre a religiosidade e cultura
rio-branquense. "A peregrina-
ção pelo Caminho da Miseri-

córdia é uma oportunidade
única para os participantes se
conectarem com a natureza e

Quatro Barras

Durante feira de adoção, cãezinhos do abrigo municipal recebem novo lar
'Domingo Pet' ofereceu várias atrações ao público, como interação

com os animais, algodão doce e pipoca, brindes exclusivos e espaço kids
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go municipal de Quatro Bar-
ras receberam no último do-
mingo (16), uma nova família
e também um novo lar. A Fei-
ra de Adoção "Domingo Pet",
realizada pela Secretaria Mu-
nicipal de Meio Ambiente,
Agricultura e Bem-Estar Ani-
mal (SMMAABEA), foi orga-
nizada justamente com este
objetivo: oferecer aos ani-
mais um lar definitivo e os
cuidados e o amor de uma
família.

A feira aconteceu no Par-
que do Lago, onde várias
atrações foram oferecidas ao
público, entre elas distribui-
ção de algodão doce e pipo-
ca, brindes de patrocinado-
res, venda de produtos or-
gânicos da Cooperativa
Agropecuária de Quatro
Barras, espaço kids com brin-
quedos e atividades para as

Todos os animais são castrados,
vacinados e microchipados

crianças, estandes de lanche e
venda de produtos pet, além da
interação com os animais e com
o Xicória, mascote disponibili-
zado pela empresa Mercado
Móveis.

O evento teve início pela
manhã e finalizou no período
da tarde. Ao todo, 30 cães esti-
veram disponíveis para adoção
no local, dos quais 17 já estão
em seu novo lar. Todos os ani-
mais são castrados, vacinados
e microchipados.

NOVAS FAMÍLIAS
O casal de São José dos Pi-

nhais, Thiago e Tatiane, pais de
quatro filhos - a Maria Helena,
a Maria Antônia, o Arthur e o
Kuan - já estavam à procura de
filhotes para as crianças. "Nos-
sos cães já estão velhinhos e
não conseguem mais acompa-
nhar o ritmo das crianças. Por
isso, estamos levando um novo

amigo para casa", contaram.
Moradora do Jardim Meni-

no Deus, Vanessa Matias e a fi-
lha Heloisa também adotaram
dois cãezinhos, o Paulinho e o
Olaf. "Estamos muito felizes
com a adoção dos cachorri-
nhos e tristes por não poder-
mos adotar mais", disse Vanes-
sa, ao comemorar a chegada dos
novos integrantes da família.

BEM-ESTAR
O secretário de Meio Am-

biente, Agricultura e Bem-Estar
Animal, Cariovaldo de Andra-
de Ferreira Neto, disse que a
proposta da feira é garantir um
novo lar e também o bem-es-
tar dos animais que hoje estão
sob tutela do município. "Nos-
sa intenção é que os animais
encontrem um lar, uma nova
família. O Domingo Pet vem jus-
tamente neste sentido, de
oportunizar a adoção destes
animais por famílias que dese-
jam um novo e fiel companhei-
ro", disse o secretário.

Cariovaldo também menci-
onou o apoio incondicional de
empresas, ligadas à área, para a
realização da feira. Mediante
parceria público-privada (PPP),
elas forneceram suporte ao
evento. "Destaco aqui marcas
importantes que de forma sen-
sível a esta causa somaram for-

ças à iniciativa: Mercado Mó-
veis, Volpato, Granjinha,
Maisha, Agropecuária Gracio-
sa, Nutrice, Itupava Materiais
de Construção, Agro Rotina,
Espaço Pet, Fórmula Pet e
Agrobarras Center", enume-
rou o secretário, ao agrade-
cer o apoio de toda a equipe
da SMMAABEA, sempre uni-
da e engajada nas ações mu-
nicipais. O prefeito Loreno
Tolardo disse que as feiras de
adoção têm um papel de fun-
damental importância para o
restabelecimento dos animais
que estão no abrigo. "Nossa
preocupação é que cada cão
receba um lar, o carinho de
uma família, que é o lugar em
que ele deve estar, com os
cuidados que ele deve e me-
rece receber", enfatizou o
prefeito, ao agradecer o em-
penho e a participação de
todos os envolvidos.
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m dos maiores mestres
da arte escultórica do
Paraná, João Turin

(1878-1949) teve dois temas
como os principais de suas
obras: os animais selvagens (em
especial onças, que lhe confe-
riu o título de maior escultor
animalista do Brasil), e os po-
vos indígenas

Segundo o pesquisador
José Roberto Teixeira Leite
(responsável pelos livros "João
Turin: Vida, Obra, Arte" e "Para-
nismo"), os povos originários
do Brasil foram o segundo
tema de maior destaque do ar-
tista, rendendo dezenas de
obras. "Afastando-se das repre-
sentações idealizadas do Ro-
mantismo brasileiro, ele buscou
retratar em seus hábitos e cos-
tumes o primitivo senhor de
uma terra que lhe foi usurpa-
da - como aquele Guaicará que
há séculos teria oferecido de-
sesperada resistência ao inva-

João Turin deixou um legado de obras
que valorizam a temática indígena

Dezenas de esculturas e baixos-relevos retratam povos indígenas
em situações de seu cotidiano, com destaque para o Cacique Guairacá
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Obra em homenagem ao Cacique Guairacá

sor europeu.", escreveu o pes-
quisador. O Guairacá, a que Tei-
xeira Leite se refere, pode ser

apreciado em duas esculturas
ampliadas em tamanho heroi-
co no Jardim de Esculturas do
Memorial Paranista, no Parque
São Lourenço, em Curitiba. Há
ainda diversas outras escultu-
ras e baixos-relevos com temá-
tica indígena na exposição per-
manente, em uma área interna
do Memorial Paranista. Os in-
dígenas são mostrados em di-
versas situações: retornando
de caçadas, fazendo trabalhos
manuais, entre outras. O local
está aberto para visitações di-
árias e gratuitas.

GUAIRACÁ EM
GUARAPUAVA

Localizado na região Cen-

tro-Sul do Paraná, o município
de Guarapuava conta com um
monumento em homenagem
ao Cacique Guairacá, inaugura-
do em 1978. A estátua tem cer-
ca de 2 metros de altura, colo-
cada sobre um pedestal de 5
metros.

Segundo o jornalista e pes-
quisador paranaense Aramis
Millarch (1943-1992), o caci-
que Guairacá era um chefe in-
dígena que habitava as terras
que hoje são o terceiro planal-
to paranaense e que enfrentou
os desbravadores espanhóis,
no século XVII.

De acordo com um regis-
tro feito pelo IBGE, uma das
vertentes históricas afirma que

o Cacique Guairacá viveu pela
região de Guarapuava em mea-
dos do século XVII. Na época,
a colonização estava sendo
combatida pelos indígenas.
Guairacá teria comandado os
embates gritando "Co ivi ogue-
reco yara!", ou seja, "esta terra
tem dono!", frase que foi inclu-
ída no Monumento.

SOBRE JOÃO TURIN
Em quase 50 anos de car-

reira, João Turin deixou mais de
400 obras. Nascido em 1878
em Morretes, no litoral do Pa-
raná, mudou-se ainda garoto
para a capital Curitiba, inician-
do seus estudos em artes, che-
gando a ser professor. Especi-
alizou-se em escultura em Bru-
xelas e em seguida morou por
10 anos em Paris.

Retornou ao Brasil em 1922,
trazendo comentários elogio-
sos da imprensa francesa, e deu
início à etapa mais produtiva de
sua trajetória. Foi premiado no
Salão de Belas Artes do Rio de
Janeiro em 1944 e 1947. Fale-
ceu em 1949 e é considerado
o maior escultor animalista do
Brasil. Possui obras em espaços
públicos no Paraná, Rio de Ja-
neiro e França. Em sua home-
nagem, foi inaugurado o Memo-
rial Paranista, em Curitiba, que
reúne 100 obras.

Em junho de 2014, seu le-
gado foi prestigiado pelas 266
mil pessoas que visitaram "João
Turin - Vida, Obra, Arte", a ex-
posição mais visitada da histó-
ria do Museu Oscar Niemeyer,
em Curitiba, que ficou em car-
taz por 8 meses e foi citada em
um ranking da revista britânica
The Art Newspaper.

Esta exposição também re-
cebeu o Prêmio Paulo Mendes
de Almeida, da ABCA - Associ-
ação Brasileira de Críticos de
Arte, de melhor exposição
do ano, e teve uma versão
condensada ,  ex ib ida  em
2015 no Museu Nacional de
Belas Artes, no Rio de Janeiro,
e em 2016 na Pinacoteca de
São Paulo.
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Os indígenas são mostrados em diversas situações
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Voltando da caça
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Piraquara

Taxa Anual de Manutenção dos
Cemitérios está disponível para emissão
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O pagamento pode ser efetuado via pix ou boleto bancário.
A data limite para o pagamento da taxa é 10 de junho de 2023

taxa anual de manu-
tenção dos cemitérios
correspondente ao

ano de 2023 já está disponível
para emissão. A retirada da guia
para pagamento pode ser rea-
lizada presencialmente, na ad-
ministração dos Cemitérios
Bom Jesus e São Roque; ou pelo
site da Prefeitura de Piraquara.

Basta acessar o www.
piraquara.pr.gov.br, na Central
de Atendimento da página ini-
cial acesse o Portal do Contri-
buinte. Clicar na opção Con-
sulta Débitos e Impressão de
2ª via para pagamento. Irá abrir
uma nova tela. No lado esquer-
do da página, clique em Débi-
tos e, em seguida, Consulta de
Débitos ou Emissão de 2ª via
de Carnê. Depois, altere a op-

ção Imóveis para Cemitério,
digite o código de cadastro e
clique em consultar. Selecione
a parcela e, por fim, a guia esta-
rá pronta para ser impressa. O
pagamento pode ser efetuado
via pix ou boleto bancário. A

data limite para o pagamento da
taxa é 10 de junho de 2023.

Caso o proprietário ou her-
deiros optem pelo atendimen-
to presencial para emissão da
guia, deverão comparecer na
administração dos cemitérios,

de segunda a sexta feira das 8h
às 12h e das 13 às 17h com o
documento do terreno (usu-
fruto) de forma a garantir a
celeridade do serviço. A admi-
nistração da Central de Luto
Municipal orienta que propri-
etários e herdeiros mantenham
seus cadastros atualizados e
regulares no sistema.

O lançamento e cobrança
do tributo foram regulamenta-
dos por meio do Decreto nº
7.260/2019 e em conformida-
de com a Lei Municipal nº
1.770/2017. A receita arreca-
dada é específica para aplicação
em prol de melhorias na estru-
tura dos cemitérios municipais,
serviços de manutenção e con-
servação, limpeza, segurança e
demais investimentos que ve-

nham beneficiar a população
que procura pelos serviços do
Departamento de Cemitérios
e Serviços Funerários.

Entre em contato com a
Central de Luto Municipal por
meio dos telefones: 3590-3899
e 3590-3895 caso não possua
um código de cadastro ou ne-
cessite dirimir outras dúvidas
relacionadas ao lançamento da
taxa.

O Cemitério Municipal Bom
Jesus fica localizado na Rua Ale-
xandre Gugelmim, 10 - Vila Ju-
liana; O Cemitério Municipal
São Roque fica localizado na
Avenida Brasília, 585 - Vila Vi-
cente Macedo.

O horário de funcionamen-
to dos cemitérios é todos os
dias, das 08h às 17h.

Pinhais

Bosque Jerivá é inaugurado com plantio de árvores e Esporte na Praça
A área de lazer conta com pista de caminhada, academia ao ar livre, áreas de convivência e

estacionamento, além do meliponário Doce Jardim &#8211; com criação de abelhas sem ferrão
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A cerimônia de inauguração encerra a programação
de aniversário de 31 anos de Pinhais

A comunidade do bairro
Alto Tarumã e vizinhanças re-
ceberam no último sábado
(15) o novo Bosque Jerivá.
Inaugurado pela Prefeitura de
Pinhais, por meio da Secreta-
ria de Meio Ambiente, este é
o terceiro bosque do muni-
cípio e conta com pista de
caminhada, academia ao ar li-
vre, áreas de convivência e
estacionamento, além do me-
liponário chamado Doce Jar-
dim - com criação de abelhas
sem ferrão.

A cerimônia de inaugura-
ção encerra a programação de
aniversário de 31 anos de Pi-
nhais. Os moradores da re-
gião marcaram presença e
também puderam aproveitar
as atividades do Esporte na
Praça, realizado pela Secreta-
ria de Cultura, Esporte e La-
zer. A edição especial do pro-
grama levou atividades espor-
tivas, jogos, brincadeiras e
brinquedos infláveis à nova
área de lazer. O dia de estreia
do bosque ainda teve roda de
capoeira com as crianças do
projeto Sonho de Menino e
o plantio de árvores nativas.

"A gente não imaginava que
ia ficar tão legal assim, tão boni-
to, tão cuidado, como está ago-
ra. Eu me criei aqui e não tinha
casa, não tinha nada. Agora, te-
nho minha filha, tem o posto
pertinho, esse espaço para ela
poder brincar. Isso foi maravi-
lhoso", comenta Agatha Rosa
Borges Mendes, 26 anos, mo-
radora de Pinhais desde os 9.

Para Célia Rodrigues, o es-
paço também será importante
para praticar atividades físicas.
"Moro desde 2002 aqui. Achei
maravilhoso, bastante lazer

para as crianças e para os ido-
sos, para a gente fazer exercí-
cios ao ar livre, muito bom", ava-
lia.

Somaram-se às ações do dia,
atividades de educação ambi-
ental e de combate à dengue,
com servidores das Secretari-
as de Saúde e de Meio Ambi-
ente. A secretária de Meio Am-
biente, Rosana Boeira Ilhéu,
destacou a transformação que
a área recebeu. "É um momen-
to muito especial para nós,
mais um espaço transformado,
que era um descarte de resí-

duos, e agora temos um espa-
ço bonito, transformado, para
a população", afirmou.

Em comemoração aos 31
anos da cidade, a prefeita Rosa
Maria enalteceu a entrega de
mais um espaço de lazer para a
comunidade. "Esse é um dos
maiores presentes que esta-
mos entregando para a popu-
lação aqui do Jerivá. Uma área
que foi inteiramente restaura-
da, transformada, inclusive com
a presença da nascente que
estava canalizada e nós restau-
ramos. Com o jardim de mel e
uma área muito apropriada para
ações de esporte e cultura, fi-
cou um espaço belíssimo. É re-
almente uma alegria, uma sen-
sação de dever cumprido, a par-
tir de um trabalho feito com
muita responsabilidade, muito
carinho e muito amor entregue
a essa população", declarou.

PRESENÇAS
Além das pessoas já menci-

onadas, estiveram presentes na
inauguração do Bosque Jerivá
os secretários de Cultura, Es-
porte e Lazer, Bruno Sitima, de
Governo, Márcio Mainardes, de

Segurança e Trânsito, Ander-
son Mendes, de Administra-
ção, Vinicius Martins, de Saú-
de, Adriane Carvalho, de Edu-
cação, Andrea Franceschini, de
Desenvolvimento Econômico,
Ricardo Pinheiro, de Urbanis-
mo, Emerson Bento, e de As-
sistência Social, Rosangela Ba-
tista; os vereadores Marcinho,
Anderson Pioco, Arnaldo do
Vizinho Solidário, Binga, Fabrí-
cio Sousa, Filho, Jane Carteira,
Radialista Joãozinho Ribeiro e
Tomé; representando a comu-
nidade, o munícipe Alex Pe-
reira Lima; o responsável pelo
treinamento do meliponário,
José Bini; o professor Necão,
do projeto Sonho de Meni-
no; o presidente da Associa-
ção de Moradores Nova
União Pinhais e Jerivá, Amaril-
do Amaral; Daniel Sales Pires,
da Igreja Assembleia de Deus;
agentes da Guarda Municipal
e demais servidores da pre-
feitura; a Miss e o Mister Me-
lhor Idade de Pinhais, Edil Sil-
va e Francisco Conte; a de-
putada estadual Marli Paulino;
o ex-prefeito e ex-deputado
federal Luizão Goulart.
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Comissão de Econo-
mia, Finanças e Fiscali-
zação da Câmara Mu-

nicipal de Curitiba (CMC) tem
agenda confirmada para a pró-
xima quarta-feira (19) para a
votação de cinco projetos de
lei. Um deles é a proposta de
lei orçamentária que pede au-
torização do Legislativo para a
abertura de um crédito adici-
onal especial, de R$ 980 mil,
para a a restauração da Igreja
da Ordem Terceira de São
Francisco das Chagas. A maté-
ria precisa ser admitida pelo
colegiado para tramitar na Casa.

A proposta é da Prefeitura
de Curitiba e remaneja R$ 980
mil da Secretaria Municipal de
Obras Públicas para a Funda-
ção Cultural de Curitiba
(FCC). Na justificativa, o Exe-
cutivo explica que também
"concederá cotas de potencial
construtivo para obras de res-
tauro, correspondentes a
9.920 cotas de 1,00 m² cada
uma, sendo de R$ 902,20 o
valor de cada cota, conforme
decreto municipal 1635/
2022".

Desde 1981, a igreja abriga
o Museu de Arte Sacra da Ar-
quidiocese de Curitiba, sendo
um ponto turístico do Largo da
Ordem. O museu tem 800 pe-
ças classificadas como objetos
de culto, e o prédio do templo
religioso, originalmente chama-
do de Igreja de Nossa Senhora
do Terço, pelos portugueses
que o construíram, data de
1737. "Pelo projeto [de revita-
lização] uma vez apresentado,
o museu terá elementos con-
temporâneos e novo mobiliá-
rio para expor ao público o
acervo", informou a prefeitura.

O relator do texto é Sergi-
nho do Posto (União), presi-
dente do colegiado. Projetos de

Comissão de Economia avalia
crédito para reforma de museu

Na quarta (19), há outras duas comissões confirmadas: Meio Ambiente e Saúde
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O Museu de Arte Sacra fica no Largo da Ordem, dentro da Igreja da Ordem Terceira de São Francisco das Chagas

leis orçamentárias têm um trâ-
mite especial no Legislativo. Eles
são analisados duas vezes pela
Comissão de Economia, que
primeiro deve avaliar se admi-
te sua tramitação na CMC.
Depois, os créditos seguem
para o plenário, quando são in-
cluídos na Ordem do Dia por
três sessões consecutivas para
recebimento de emendas. Con-
cluída esta consulta aos parla-
mentares, a matéria retorna à
Economia para parecer defini-
tivo sobre o tema, e, só então, é
submetida ao plenário.

OUTROS PROJETOS
Na pauta desta semana, a

comissão ainda analisa outros
4 projetos de lei. Um deles é o
projeto do Executivo que atu-
aliza a Lei Municipal de Incen-
tivo à Cultura (lei complemen-
tar 57/2005) e revoga outras
normas subsequentes relativas
ao tema. Com mais de 80 arti-
gos, a proposição atualiza a le-
gislação e cria o novo Progra-
ma de Apoio, Fomento e Incen-

tivo à Cultura de Curitiba (PA-
FICC) e o Fundo Municipal da
Cultura de Curitiba (FMCC).
O relator também é Serginho
do Posto.

Outro item de destaque da
pauta é a iniciativa de Jornalis-
ta Márcio Barros (PSD), sob a
relatoria de Professora Josete
(PT), que prevê a expedição
dos documentos escolares em
braille para alunos com defici-
ência visual. De acordo com o
texto, os estabelecimentos de
ensino deverão fornecer, me-
diante requerimento e sem
custo adicional, em caso de pri-
meira via, o documento solici-
tado em braille, em conjunto
com o documento curricular
regular.

A Comissão de Economia
tem, entre outras funções, a de
acompanhar a execução orça-
mentária do Poder Executivo,
bem como analisar os aspectos
econômicos e financeiros de
matéria tributária, a abertura de
crédito adicional, as operações
de crédito, a dívida pública, as

anistias e as remissões de dívi-
da. Além disso, analisa os aspec-
tos econômicos e financeiros
do plano plurianual e da lei de
diretrizes orçamentárias e, pri-
vativamente, analisa o projeto
do orçamento anual e a pres-
tação de contas do Executivo
e do Legislativo.

A reunião é nesta quarta, às
14h, na Sala das Comissões.
Haverá transmissão pelas redes
sociais da Câmara - YouTube,
no Facebook e no Twitter. A
comissão é presidida por Ser-
ginho do Posto e tem como
membros, além dele e de Jose-
te, os vereadores Bruno Pes-
suti (Pode), Giorgia Prates -
Mandata Preta (PT), Hernani
(PSB),Indiara Barbosa (Novo),
João da 5 Irmãos (União), Jor-
nalista Márcio Barros (PSD) e
Osias Moraes (Republicanos).

MEIO AMBIENTE
Ainda na quarta, às 8h15,

tem a reunião quinzenal da
Comissão de Meio Ambiente,
Desenvolvimento Sustentável

e Assuntos Metropolitanos. A
princípio, a pauta contém ape-
nas uma proposta para análise.
Trata-se da iniciativa que regu-
lamenta a inclusão do princípio
do bem-estar animal na legisla-
ção municipal, de Nori Seto
(PP) e relatado por Zezinho
Sabará (União). Esse colegiado
emite pareceres sobre matéri-
as relacionadas à política e ao
sistema municipal do meio am-
biente, ao saneamento básico,
à proteção, à conservação e à
recuperação dos recursos na-
turais, ao desenvolvimento sus-
tentável e aos assuntos metro-
politanos. Também integram o
colegiado Maria Leticia (PV),
presidente; Leonidas Dias (So-
lidariedade), Nori Seto e Sidnei
Toaldo (Patriota).

SAÚDE
Após a sessão plenária, tam-

bém no dia 19, o colegiado de
Saúde e Bem-Estar Social tem
agenda confirmada para votar
quatro propostas. O destaque
da pauta é o texto de Eder
Borges (PP) que garante às
mulheres o direito a um acom-
panhante durante procedi-
mentos médicos nos quais se-
jam necessários o uso de se-
dativos ou que impliquem a
exposição do corpo, total ou
parcialmente. O projeto está
sob a relatoria de João da 5 Ir-
mãos (União).

Também são integrantes do
colegiado: Alexandre Leprevost
(Solidariedade), presidente;
Noemia Rocha (MDB), Oscali-
no do Povo (PP) e Pastor Mar-
ciano Alves (Solidariedade). A
função da Saúde é exarar pa-
recer sobre matéria atinente à
saúde e à assistência social em
geral, à higiene e à profilaxia sa-
nitária, à assistência sanitária, à
alimentação, à nutrição.
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m 1999, Armínio Fraga, então
presidente do Banco Central,
implantou o que chamamos tri-

pé macroeconômico. Essa política con-
siste em manter o câmbio flutuante,
perseguir uma meta de inflação e uma
meta de superávit fiscal primário.

O tripé macroeconômico foi parte
da herança que FHC deixou para Lula.
Essa herança (maldita ou bendita?) foi
cuidadosamente preservada por Lula,
Antônio Palocci (Ministro da Fazenda)
e Henrique Meirelles (Presidente do
Banco Central). Na verdade, até hoje
esse tripé é obedecido na maioria dos
países desenvolvidos.

Não existe um fator mais importan-
te que outro na metodologia do tripé.
Os três fatores formam um conjunto
que, juntos, consistem em um progra-
ma econômico.

Câmbio flutuante significa que o pre-
ço do dólar em reais é formado pela
oferta e procura da moeda estrangeira
no mercado. O câmbio flutuante tem
também a função de refletir a percep-
ção de risco sobre o Brasil.

As metas de inflação são definidas
pelo Conselho Monetário Nacional
(CMN), tornam-se oficiais por meio de
Resolução do Banco Central (BC) e
consistem num centro da meta e certa
variação admitida para cima ou para
baixo. Em geral, projeta-se metas espe-
radas para três anos à frente, cabendo
ao BC a tarefa de tomar as medidas
necessárias para o cumprimento das
metas aprovadas.

Juros, Inflação e Demagogia
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Na imagem o Senador Oriovisto Guimarães

Manter a inflação dentro da faixa
estabelecida é um pilar fundamental
para reduzir as incertezas econômicas,
manter o poder de compra da moeda,
sem empobrecer os assalariados, e per-
mitir o crescimento da economia.

As metas fiscais são estabelecidas
pelo congresso Nacional, por meio da
aprovação da Lei Diretrizes Orçamen-
tarias (LDO), e elas obrigam o governo
a cumprir patamares de gastos e recei-
tas, aumentando a confiança de seus
credores (aqueles que emprestam di-
nheiro à União). Assim, fica claro que as
metas fiscais são essenciais para que o
governo tenha credibilidade e para que
os juros, inflação e câmbio não saiam do
controle.

Governo que não tem metas fiscais
claras e seguras torna-se um fator de
inflação, juros altos e desvalorização da
moeda nacional. No tripé referido, a for-

ma de buscar manter a inflação dentro
da meta é via fixação, pelo BC, da taxa
de juros (Selic), é assim em grande par-
te dos países desenvolvidos. Se um go-
verno ameaça não cumprir suas metas
fiscais, a inflação sobe, a moeda nacional
se desvaloriza frente ao dólar e o BC é
instado a aumentar a Selic para trazer a
inflação dentro da meta. Lula e o PT sa-
bem muito bem como isso funciona.

Em 2003, primeiro governo Lula
(Lula 1), a taxa Selic acumulada foi de
21,16%. Em 2004, foi de 15,14%. Em
2015, 17,56% e, em 2006, 14,3%. Nesse
mesmo período, a inflação caiu de 12,5%
(dezembro de 2002) e 3,14% (dezem-
bro de 2006). Lula manteve, por qua-
tro anos, juros (Selic) superiores aos ju-
ros atuais de 13,75%.

No segundo governo Lula (Lula 2),
o tripé continuou sendo obedecido e
os juros continuaram altos. Não por

acaso se diz que Lula foi o presidente
que mais beneficiou os bancos. Dilma 1
e Dilma 2, igualmente, sempre mantive-
ram os juros acima da inflação. A inde-
pendência do BC, que ajudei a aprovar
no Senado da República, colocou o Bra-
sil em igualdade de condições com os
países de economia desenvolvida. Essa
autonomia do BC é fundamental para
manter a inflação dentro da meta, inde-
pendentemente dos interesses políti-
cos do presidente de plantão. Lula, em
seu terceiro mandato (Lula 3), tem, de
forma demagógica, atacado o presiden-
te do Banco Central, dizendo que es-
tão "brincando com o Brasil". Quando
usa esses argumentos, Lula brinca com
a memória do povo brasileiro, ignora o
que fez em seus dois governos anteri-
ores, não fala nas metas fiscais, quer que
os livros de economia sejam reescritos
e por aí vai…

Demagogia ou arte de conduzir o
povo tem seus limites. Lula 3 precisa
mostrar a que veio. Onde está o novo
arcabouço fiscal que nunca chega? O
arcabouço fiscal ainda não é conheci-
do, mas já podemos sentir seus efeitos.
O projeto da LDO 2024, entregue na
última sexta-feira (14), indica que as
despesas deverão crescer, apenas em
um ano, R$ 172 bilhões, por conta da
futura aprovação do arcabouço fiscal.
Não vai dar certo continuar culpando
os juros altos e a independência do
Banco Central. Demagogia tem limites.

Senador Oriovisto Guimarães
Líder do Podemos

Campina Grande do Sul

Estradas rurais da região da "Divisa" recebem manutenção
e colocação de manilhas para melhor escoamento das águas
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Retroescavadeira, motoniveladora, caminhões com saibro, rolo compactador e servidores
da Prefeitura, realizaram serviços de reparos na Estrada Principal da Santa Marta

Cerca de 8 quilômetros de estra-
das rurais na localidade da Divisa -
bairros Santa Marta e Vila dos Arru-
das - receberam serviços da Prefeitu-
ra de Campina Grande do Sul por
meio da Secretaria de Infraestrutura
na segunda semana do mês de abril.

Retroescavadeira, motoniveladora,
caminhões com saibro, rolo compac-
tador e servidores da Prefeitura, rea-
lizaram serviços de reparos na Estra-
da Principal da Santa Marta, além da
instalação de aproximadamente 160
metros de tubos de concreto (mani-

lhas) que vão auxiliar em um escoa-
mento mais eficiente das águas nas
galerias de águas pluviais da localida-
de.

Os serviços garantem mais segu-
rança para moradores de toda região
que utilizam essas estradas que ganha-
ram uma base mais firme e novas gale-
rias de água na sua margem.

Essa é uma manutenção constan-
te que é realizada dentro de uma pro-
gramação da Prefeitura que depende
principalmente de dias de sol para
concluir os serviços.
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IOCine Passeio exibe

Super Mario Bros
Mario é um encanador junto com seu irmão Luigi. Um

dia, eles vão parar no reino dos cogumelos, governado pela
Princesa Peach, mas ameaçado pelo rei dos Koopas, que faz
de tudo para conseguir reinar em todos os lugares. Para
mais informações acesse o site do Cine Passeio.

Ensino superior do Paraná está
entre os mais bem avaliados do Brasil

Foram avaliadas 2.012 instituições. Os dois indicadores utilizados, entre os que avaliam
a qualidade da educação superior no Brasil, fazem parte do ciclo de resultados do Exame Nacional
de Desempenho dos Estudantes (Enade), calculados pelo Inep, vinculado ao Ministério da Educação
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tados mais bem posicio-
nados no Conceito Preli-
minar de Curso (CPC) e

no Índice Geral de Cursos (IGC),
referentes a 2021. Os dois indica-
dores fazem parte do ciclo de re-
sultados do Exame Nacional de
Desempenho dos Estudantes (Ena-
de), calculados pelo Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira (Inep), vin-
culado ao Ministério da Educação
(MEC).

O Enade 2021 avaliou 30 ti-
pos de cursos em diferentes áreas
do conhecimento.

O CPC e o IGC são dois dos
quatro indicadores que avaliam a
qualidade da educação superior no
Brasil. Em ambos, o ensino superi-
or paranaense figura entre os mais
bem avaliados. O resultado do IGC,
por exemplo, classifica as institui-
ções com notas de 1 a 5, a partir
de uma média ponderada trienal
de cursos de graduação e de pós-
graduação, levando em conta ou-
tras avaliações e índices, além do
Enade.

O Paraná está em quarto lu-
gar entre os estados com o maior

Os indicadores também servem como requisitos
para a implementação de programas federais, alguns

desenvolvidos pelas universidades estaduais do Paraná

número de cursos no top 20%
nacional do CPC, somando 149
graduações nesse estrato da avali-
ação, atrás apenas do Rio Grande
do Sul (210 cursos), de Minas Ge-
rais (217 cursos) e São Paulo (294
cursos), nessa ordem.

No top 20% do IGC, o Paraná
ocupa a quinta posição, com 29
instituições entre as melhores clas-
sificadas. Nesse grupo estão Rio de
Janeiro (34), Rio Grande do Sul

(36), Minas Gerais (61) e São Pau-
lo (80), respectivamente.

AVALIAÇÃO
O secretário da Ciência, Tec-

nologia e Ensino Superior do Pa-
raná, Aldo Nelson Bona, destaca a
importância desses indicadores
como instrumentos de avaliação da
qualidade da educação superior.
"Esses índices demonstram o de-
sempenho dos estudantes no Ena-

de e avaliam o corpo docente, a
infraestrutura, os recursos didáti-
co-pedagógicos e outros aspectos
da educação superior", afirma o
gestor, destacando que as métri-
cas subsidiam o reconhecimento
e o recredenciamento de institui-
ções de ensino. Além de auxiliar
na definição de políticas públicas
e avaliações institucionais, os re-
sultados do CPC e IGC são utili-
zados como critérios em proces-
sos de supervisão e regulação da
educação superior brasileira e au-
torização para oferta de cursos de
pós-graduação stricto sensu (mes-
trado e doutorado). Os indicado-
res também servem como requisi-
tos para a implementação de pro-
gramas federais, alguns desenvol-
vidos pelas universidades estaduais
do Paraná, como o Universidade Aber-
ta do Brasil (UAB), o Plano Nacional
de Formação de Professores da
Educação Básica (Parfor) e o Pro-
grama Institucional de Bolsa de Ini-
ciação a Docência (Pibid).

SISTEMA ESTADUAL
As universidades estaduais de

Londrina (UEL), Maringá (UEM),
Ponta Grossa (UEPG), do Oeste

do Paraná (Unioeste), Centro-Oes-
te (Unicentro) e do Norte do Pa-
raná (UENP) estão na faixa 4 do
IGC. Líderes no Estado, UEL, UEM
e Unioeste figuram também entre
as 30 instituições de ensino supe-
rior mais bem classificadas do Bra-
sil, nessa faixa. A Universidade Es-
tadual do Paraná (Unespar) está
na faixa 3, atendendo plenamente
aos critérios de qualidade do MEC.

Ao todo, foram avaliadas 2.012
instituições brasileiras de ensino
superior para o Índice Geral de
Cursos. No CPC, foram avaliados
629 cursos paranaenses de gradu-
ação, sendo 281 de instituições
públicas. Nesse contexto, as uni-
versidades estaduais do Paraná so-
mam 167 cursos, o que represen-
ta 26,55% do total de graduações
avaliadas em todo o Estado, entre
bacharelados, licenciaturas e tec-
nológicos. Juntas, as estaduais so-
mam 50 cursos no top 20% nacio-
nal do CPC, com destaque para
Unicentro, UEM e Unespar, com 14,
12 e 11 cursos entre os melhores
avaliados, respectivamente. No top
20% nacional do IGC estão em des-
taque UEL, UEM, Unioeste, Unicen-
tro e UEPG.

Na tarde desta segunda-feira
(17), o prefeito Rafael Greca es-
teve na confluência das ruas
Antônio Grade, João Tschannerl
e João Carlos Pedrosa, no bairro
Vista Alegre, para vistoriar e en-
tregar à população as obras de
correção geométrica e regulari-
zação das calçadas. A obra foi
realizada pela Secretaria Munici-
pal de Obras Públicas (Smop)
após uma solicitação apresenta-
da pelos moradores da região no
programa Fala Curitiba, da Pre-
feitura.

A intervenção solucionou
conflitos viários e organizou a
circulação de veículos, facilitan-
do o trajeto do transporte cole-
tivo, dos pedestres e ciclistas. A
obra, iniciada em janeiro, resul-
tou em um novo traçado da via,
implantação de rotatória, servi-
ços de drenagem, requalificação
de 270 metros de calçadas, ago-
ra planas e com acessibilidade,
135 metros de asfalto novo, si-
nalização e paisagismo. Além das
melhorias viárias, o local recebeu
um novo sistema de drenagem.

"Estamos entregando a obra

Greca entrega obra solicitada por moradores do Vista Alegre no Fala Curitiba

de correção geométrica nesse im-
portante cruzamento. Agora, os
ônibus têm melhor entrada e saí-
da para a segurança de toda a po-
pulação. Motoristas e pedestres, to-
dos têm agora melhor mobilidade",
disse Greca. A Rua Antônio Gra-
de faz a ligação entre os bairros
Vista Alegre e Pilarzinho e é rota

de quatro linhas de ônibus. O en-
torno cresceu em número de co-
mércios e residências nos últimos
anos e as vias, projetadas há vári-
as décadas, acabaram ficando sub-
dimensionadas.

SEGURANÇA VIÁRIA
O secretário municipal de

Obras Públicas, Rodrigo Araújo
Rodrigues, destaca a importância
das obras de correção geométrica
que, além do Vista Alegre, aconte-
cem em outros bairros da cidade.
"São intervenções pontuais, porém
de extrema importância para me-
lhorar a segurança viária, reduzir
congestionamentos e proporcio-
nar mais fluidez ao trânsito na ci-
dade", diz Rodrigues.

De acordo com Rodrigues, em
breve a região será novamente
beneficiada, com reforço e moder-
nização na iluminação, a partir da
substituição dos atuais equipamen-
tos para luminárias LED, que ilu-
minam mais com menor gasto
energético.

As mudanças na Rua Antônio
Grade eram consideradas funda-
mentais pelos moradores, comer-
ciantes e pelas pessoas que circu-
lam no local. A mobilização foi fei-
ta a partir da Associação de Mora-
dores e Empresários Vista Alegre/
Mercês (Amoem), presidida por
Fernando Mauricio Signorini, con-
sultor empresarial e imobiliário e
morador do bairro. "O Fala Curi-
tiba é uma das melhores ferramen-
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Prefeito Rafael Greca, acompanhado do Secretário da SMOP, Rodrigo Araujo
Rodrigues, da Administradora Regional Simone Chagas Lima e do vereador
Mauro Ignácio, entrega obras de confluência entre as ruas Antônio Grade,

João Tschannerl e João Carlos Pedrosa no bairro Vista Alegre

tas da Prefeitura, um instrumen-
to valioso que dá voz ao cidadão
e promove a educação participa-
tiva. A nova geometria dessa rua
é um exemplo, apresentamos a
demanda, foi uma das mais vota-
das pelos moradores e aqui está
a obra concretizada", declarou
Signorini. Regina Silorski, presi-
dente do Conselho de Seguran-
ça (Conseg) Mercês/Vista Alegre
foi ao encontro de Greca para
agradecer a atenção ao bairro.
"Tenho sido procurada pelos co-
merciantes e moradores da re-
gião que estão todos encantados
com as melhorias", disse Regina.

A intervenção na Rua Anto-
nio Grade é umas três correções
geométricas que o Vista Alegre
está recebendo. Nesta segunda-
feira (17/4) começou a obra que
vai alargar e corrigir o traçado
da Rua Isidoro Chanorski e im-
plantar novas calçadas e conti-
nua em andamento a interven-
ção para a organização viária na
Rua Arthur Leinig, no cruzamen-
to com a Rua Carlos Razera, na
altura do Farol do Saber e Inova-
ção Machado de Assis.
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Com receita de R$ 63 bilhões, LDO chega à
Assembleia para ser analisada pelos parlamentares

Documento foi recebido pelo presidente da Assembleia, deputado Ademar Traiano;
projeto define metas e prioridades do Governo para o próximo ano
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bleia Legislativa do
Paraná, deputado

Ademar Traiano (PSD), rece-
beu nesta segunda-feira (17)
o anteprojeto da Lei de Di-
retrizes Orçamentárias
(LDO) para o ano de 2024,
elaborado pelo Poder Exe-
cutivo. A previsão de receita
líquida no projeto da LDO é
de R$ 63,7 bilhões, estimati-
va maior que o do orçamen-
to previsto para este ano (R$
60,5 bilhões). A LDO define
metas e prioridades do Go-
verno para o próximo ano e
orienta o projeto de Lei Or-
çamentária Anual (LOA).

O documento foi entre-
gue pelo secretário-chefe da
Casa Civil, João Carlos Or-
tega, e pelo secretário da
Fazenda, Renê Garcia Junior,
acompanhados pelas equipes
técnicas do Poder Executivo.
Também participaram da reu-
nião o primeiro secretário da
Assembleia, deputado Ale-
xandre Curi (PSD), o líder do
governo, deputado Hussein
Bakri (PSD), e os deputados
Anibelli Neto (MDB) e Fa-
bio Oliveira (Podemos).

Para 2024, a previsão ini-
cial de receita liquida é de R$
63,7 bilhões. Já as projeções
de despesas consolidadas al-
cançam mesmo patamar, sen-
do R$ 37,4 bilhões para fo-
lha de pagamento. De acor-
do com o titular da Fazenda,
o crescimento das receitas
deste ano para o próximo se
dá em razão do cenário in-
flacionário, bem como as ele-
vadas taxas de juros.

O presidente Ademar
Traiano explicou que o Po-
der Legislativo vai tramitar a

O presidente Ademar Traiano explicou que o Poder Legislativo vai tramitar a LDO nos prazos determinados

LDO nos prazos determina-
dos. Constitucionalmente, o
projeto precisa ser aprova-
do até o dia 17 de julho. "A
LDO é uma previsão legal
daquilo que o governo pre-
tende enviar na peça orça-
mentária. Esta Lei é o espe-
lho dizendo como o gover-
no pretende implementar
políticas públicas. Ela vai se-
guir o trâmite normal. Agora
vamos encaminhar à Comis-
são de Orçamento, que pode
abrir um prazo para possíveis
emendas. Não podemos en-
cerrar o período legislativo
sem votar a LDO. Portanto,
vamos votá-la até o recesso,
por volta do dia 15 de julho".

De acordo com o secre-
tário da Fazenda, Renê Gar-

cia Junior, este é o momento
em que o Executivo fecha as
contas para formulação do
orçamento do Estado.

"A LDO é a lei que for-
mula uma carta que diz para
onde vai o orçamento. E este
é um orçamento conversa-
dor. Queremos manter o or-
çamento realista. Temos uma
dotação que permite uma so-
brevivência tranquila nos
próximos dois ou três anos.
Por isso, os projetos que já
estava no orçamento estão
protegidos. A LDO é uma
carta de intenções e movi-
mentações a serem realiza-
das em 2024, permitindo a
participação de toda a soci-
edade", avaliou.

O chefe da Casa Civil,

João Carlos Ortega, explicou
que o objetivo do governo
na peça é construir uma
LDO que possa atender às
expectativas do Estado.

"Estamos entregando a
LDO para ser apreciada por
esta Casa com as metas para
2024. Além do cumprimento
das metas, estão contempla-
dos recursos que garantam o
crescimento do Estado em
obras estruturantes, geração
de empregos, programas so-
ciais e parcerias com os mu-
nicípios. Queremos trazer de
forma mais clara as intenções
do governo", afirmou.

Após concluída a votação
da LDO, no segundo semes-
tre do ano os deputados co-
meçam a discutir, analisar e

elaborar emendas para a Lei
Orçamentária Anual (LOA -
2024) e ao Plano Plurianual
(PPA - 2024/2025). A LOA
promove um maior alinha-
mento entre os objetivos do
plano de médio prazo e a
realidade daquele ano, além
de estabelecer limites claros
e realistas para que o orça-
mento seja elaborado.

Já o PPA abrange o perío-
do que se inicia no segundo
ano do mandato do chefe do
Poder Executivo e se esten-
de até o fim do primeiro ano
de seu sucessor.  O instru-
mento é destinado a progra-
mar as políticas públicas e
ações de demais Poderes e
órgãos constitucionais autô-
nomos.
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deputada estadual Már-
cia Huçulak (PSD) de-
fendeu a ampliação do

uso da tecnologia na área da
Saúde durante agenda nessa
segunda-feira (17) com a minis-
tra de Saúde, Nísia Trindade, que
veio a Curitiba para o lança-
mento da Central Saúde Já, da
prefeitura. "Precisamos dar tra-
ção a uma série de serviços in-
corporada durante a pandemia
de covid-19", disse. "Além dis-
so, a entrada do 5G deve am-
pliar tanto a qualidade quanto
a quantidade de serviços dis-
poníveis". Autora de projeto de
lei em tramitação que regula a
telessaúde no estado, Márcia
também acompanhou as de-
mais agendas da ministra na
capital, que incluíram encontro
com o governador Ratinho Jr.

Ao lado de ministra, deputada Márcia Huçulak (PSD)
defende ampliação do uso da tecnologia na Saúde
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O serviço permitiu até 1.500 atendimentos por dia, contribuindo
muito para garantir a assistência e triagem adequada dos pacientes

Já. Trata-se de uma nova fase do
serviço lançado durante a pan-
demia de covid-19, quando
Márcia era secretária de Saúde
da capital.

O serviço permitiu até
1.500 atendimentos por dia,
contribuindo muito para garan-
tir a assistência e triagem ade-
quada dos pacientes e diminu-
indo a exposição física de pes-
soas infectadas (o que contri-
buiu para diminuir o risco de
transmissão da doença).

Ao longo e depois da pan-
demia, a central foi permanen-
temente desenvolvida e ampli-
ada para outras áreas da saúde.
Hoje, permite, por exemplo, o
agendamento de mamografia,
orientações para amamentação
e outras orientações.

Nesta nova fase, os atendi-

mentos a distância vão incluir
o atendimento a queixas agu-
das, como dor de garganta, vô-
mito e diarreia, dores de cabe-
ça e abdominal, entre outras.
Inicialmente, o serviço está dis-
ponível para pessoas entre 18
e 25 anos. O público-alvo será
ampliado gradativamente, se-
gundo a prefeitura.

ENCONTROS
O convite para vir a Curiti-

ba foi feito por Márcia e a se-
cretária municipal de Saúde da
capital, Beatriz Battistella Nadas,
durante encontro em Brasília,
em fevereiro, quando elas par-
ticiparam de reunião na Opas
(Organização Pan-Americana
de Saúde) e de audiências com
diretores do ministério da Saú-
de.

e reunião com o prefeito Rafa-
el Greca e a secretária munici-
pal de Saúde de Curitiba, Bea-
triz Battistella Nadas.

CENTRAL
A central permite a realiza-

ção de tele e videoconsultas
por meio do aplicativo Saúde

Câmara retoma debate sobre
segurança nas escolas de Curitiba

Sugestões à Prefeitura de Curitiba são aprovadas em plenário, mas não são impositivas
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O vereador Zezinho Sabará abriu o debate
na Câmara de Curitiba sobrea segurança nas escolas

A Câmara Municipal de
Curitiba (CMC) aprovou,
nesta segunda-feira (17), cin-
co indicações de sugestão ao
Executivo. Em três delas, o
mote foi o reforço da segu-
rança nas escolas e Centros
Municipais de Educação In-
fantil (CMEIs) da cidade.

Zezinho Sabará (União)
defendeu a proposição, de
sua autoria, para que o Exe-
cutivo crie a Guarda Munici-
pal Escolar. "Nós precisamos
do guarda municipal dentro
da escola", afirmou o verea-
dor. Para ele, durante a entra-
da e a saída das crianças já
existe a movimentação de
guardas, dos pais e da própria
comunidade, mas "dentro da
escola que é o pior, que é o
perigo".

O autor da proposta ao
Executivo lembrou-se da
reunião na CMC com um
grupo de pais, na manhã da
última quarta (12), e defen-
deu que os vereadores de-
vem "lutar por essa causa, que
é a segurança nas escolas e
nos CMEIs". "A gente tem

que prevenir, não podemos dei-
xar esse assunto no esqueci-
mento", reforçou Sabará.

A Sargento Tânia Guerrei-
ro (União) lembrou o projeto
de lei, de sua iniciativa, que dis-
põe sobre a presença dos guar-
das municipais nas escolas e
avaliou "Nós temos que gritar,
sim, porque quem cala, consen-
te". "Nós temos que dificultar
[a entrada de criminosos]. E, se
entrar, tem que ser preso", con-
cluiu.

"Essa pauta da segurança

nas escolas deve ser priorida-
de. Isso vai onerar o Estado, sim,
claro, mas isso é uma questão
de prioridade", observou Eder
Borges (PP). Provocada por
Borges, Indiara Barbosa (Novo)
disse que "a demanda é com-
plexa, às vezes não é simples
assim atender [...] mas é uma
demanda muito grande dos
pais". "Não sei se desta forma
como foi colocada é possível.
No entanto, a prefeitura pre-
cisa, sim, ouvir os pais", pon-
tuou.

CAMPANHA E EMENDAS
Por iniciativa do vereador

Hernani (PSB), que também dis-
se ter recebido demandas so-
bre a segurança nas escolas, os
vereadores aprovaram mais
duas sugestões nessa área. A
primeira proposição indica ao
Executivo a promoção de uma
campanha de conscientização
junto aos pais e responsáveis,
porque "a gente não pode só
transferir a responsabilidade
para o poder público".

"A gente precisar ter a con-
trapartida dos pais e respon-
sáveis. A educação começa em
casa", completou o autor. "Eu
acho interessante, sim, a cons-
cientização dos pais, a consci-
entização dos professores, o
trabalho de conscientização
nas escolas", declarou Toninho
da Farmácia (União). "Mas nós
temos que ter a presença físi-
ca de alguém que possa real-
mente ajudar a resolver a situ-
ação. [...] a presença física, é ela
que vai fazer a diferença", ar-
gumentou.

Na outra sugestão de Her-
nani, o pedido é para que a Pre-

feitura de Curitiba priorize
o pagamento das emendas
destinadas às escolas muni-
cipais e aos CMEIs, para que
a direção dos equipamentos
públicos possa investir em
mais segurança. Para ele, além
do botão do pânico e de câ-
meras, as cercas de arame
farpado seriam bem-vindas.

Líder do governo na Câ-
mara, Tico Kuzma (PSD) res-
pondeu que "o prefeito já
determinou urgência para
que a Muralha Digital, com as
câmeras de segurança e o
botão de pânico, sejam im-
plantados em todos os
CMEIs do Município, em to-
dos os CMEIs públicos".

"Eu acho que não tem por
que [o aluno] não aceitar que
seja feita uma revista em sua
mochila", opinou Sabará.
"Nós temos inúmeros pro-
blemas graves na escola", dis-
se Ezequias Barros (PMB).
Oscalino do Povo (PP) disse
acreditar que o reforço na
segurança é necessário até
mesmo nas unidades de saú-
de.
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Governador recebe ministra da Saúde para
debater fortalecimento da área no Paraná

Entre os temas discutidos, a ampliação da cobertura vacinal, como o Estado está fortalecendo o atendimento
com ações de regionalização e, ainda, o papel da Ciência e Tecnologia no Paraná para avanços na área
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Massa Ratinho Junior
recebeu nesta segun-

da-feira (17), no Palácio Iguaçu,
a ministra da Saúde, Nísia Trin-
dade, para discutir novas par-
cerias para a descentralização
do atendimento no Paraná e
também para o fortalecimento
do Sistema Único de Saúde
(SUS) no Estado.

Ele mostrou à ministra que
o Estado está reforçando o
atendimento à população, com
unidades como os Hospitais
Regionais da Lapa, na Região
Metropolitana de Curitiba, de
Toledo, no Oeste, e de Corné-
lio Procópio, na região Norte,
entre outros.

"É muito importante ter
esse alinhamento e poder con-
versar com a ministra sobre a
realidade do Estado, mostrar
aquilo que estamos fazendo

Entre os temas discutidos, também foi abordada a mobilização
para ampliar a cobertura vacinal da população

para fortalecer a saúde, inclu-
indo a construção de novos
hospitais para atender a popu-
lação paranaense", afirmou Ra-
tinho Junior. "Ao mesmo tem-
po, queremos construir novas
parcerias com o Ministério da
Saúde para que possamos avan-

çar e colocar essas novas uni-
dades para funcionar".

Entre os temas discutidos,
também foi abordada a mobili-
zação para ampliar a cobertura
vacinal da população. O Dia D
da Vacinação foi realizado no
último sábado (15) nos 399

municípios paranaenses para a
atualização da carteirinha,
abrangendo as campanhas vi-
gentes no Paraná (Covid e In-
fluenza), além de outras 19 va-
cinas de rotina.

"Foi uma reunião importan-
te para conhecer aspectos es-
pecíficos do Paraná na Atenção
Primária, na alta e média com-
plexidade e o financiamento do
SUS. Tenho a convicção de que
estamos por um caminho de
união junto com o Estado para
fortalecer a área da saúde", res-
saltou a ministra.

"Também discutimos o pa-
pel do Estado, através de suas
instituições de ciência e tecno-
logia, para avançar em tecnolo-
gias que possam impactar o
acesso da população a vacinas
e medicamentos, o que já é uma
tradição aqui no Estado atra-
vés do Tecpar, que tem uma

parceria importante com a Fi-
ocruz", disse Nísia.

O secretário estadual da
Saúde, Beto Preto, destacou ain-
da que o Paraná pleiteia a ne-
cessidade de correção dos va-
lores pagos pelo SUS aos esta-
dos e municípios e também
mais investimentos na Atenção
Primária, além da retomada das
cirurgias eletivas no Estado.

"Lançamos o Opera Paraná,
para reduzir a fila de procedi-
mentos eletivos, num investi-
mento de mais de R$ 150 mi-
lhões do Tesouro do Estado.
Buscamos esse apoio para dar
continuidade e atender um
número maior de pacientes",
explicou. "Por isso é importan-
te manter esse diálogo e alinha-
mento constantes, para que
tenhamos cada vez mais recur-
sos para atender bem a popu-
lação paranaense".
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Culinária

Especial
Agora

Paraná
Molhos

Hoje separamos para
vocês uma receita

especial. Nesse prato
temos várias misturas
de texturas e sabores.
Aproveite e faça em

casa e confere se toda
família vai gostar.

a sexta-feira (14), o Jar-
dim Botânico de Curi-
tiba recebeu a abertu-

ra da exposição Abelhas Nati-
vas da Mata Atlântica, da artista
visual e ilustradora Birgitte
Tümmler. A mostra organizada
pela Fundação Cultural de
Curitiba apresenta a reprodu-
ções em grande escala de 19
espécies de abelhas nativas
desenhadas com caneta esfe-
rográfica.

A exposição ficará em car-
taz na Galeria Quatro Estações
até julho. A entrada é gratuita e
a mostra pode ser vista diaria-
mente, das 10h às 18h.

O prefeito Rafael Greca es-
teve na abertura e elogiou o
trabalho da artista, destacando
a importância das abelhas nati-
vas para a biodiversidade do
planeta, especialmente a função
desses insetos na polinização
das lavouras.

"Saudamos essa magnífica
exposição e a artista Birgitte,
que com arte espalha o amor
pelas abelhas nativas. Essa mos-
tra está aqui no Jardim Botâni-
co porque as abelhas são as
grandes responsáveis por po-
linizar a flora do mundo. Dizem
os especialistas que sem elas
não teríamos agricultura. Não
sei se é exagero ou não, mas é
melhor não arriscar perdê-las,
então vamos valorizá-las", des-
tacou Greca.

Birgitte Tümmler, dinamar-
quesa radicada no Brasil desde
a infância, sempre teve uma re-
lação estreita com a natureza.
Essa conexão fez com que sua
habilidade artística também se
voltasse para temas da fauna e
flora, buscando sensibilizar e
promover a conscientização
ambiental.

A artista já realizou diversas
mostras nacionais e internaci-
onais, incluindo a primeira ex-
posição sobre abelhas nativas
brasileiras em 2019, como
membro do grupo Abun - Ar-
tistas & Biologists Unite for

Mostra Abelhas Nativas da Mata
Atlântica está no Jardim Botânico

N

SERVIÇO

ABELHAS NATIVAS
DA MATA ATLÂNTICA
Exposição de ilustrações
de Birgitte Tümmler
LOCAL:
Galeria das Quatro Estações
- Jardim Botânico
HORÁRIO DE
VISITAÇÃO:
diariamente, das 10h às 18h
Gratuito
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Abertura da Exposição de Abelhas nativas da mata atlântica
de Birgitte Tümmler com a presença do Prefeito Rafael Greca

RECEITARIA

Molho de
maionese

de alho

INGREDIENTES:
- 1 ovo
- 1 colher de sopa de suco

de limão (ou vinagre)
- 1 xícara de chá de óleo
- 1 dente de alho picado
- ½ colher de chá de sal

MODO DE PREPARO:
1. Reúna todos os ingredi-

entes;
2. Em uma jarra de mixer

de mão, adicione o ovo,
o suco de limão e colo-
que o mixer;

3. Acrescente o óleo, ligue
o mixer na velocidade
máxima e deixe bater até
a maionese estar quase
pronta e não restar qua-
se nenhum óleo boiando
na superfície;

4. Faça movimentos de cima
para baixo com o mixer;

5. Coloque o alho, o sal e
bata até misturar;

6. Transfira para um recipi-
ente esterilizado;

DICA: A maionese de alho
pode acompanhar torra-
das, hambúrguer ou até
uma salada de folhas. Use
sua criatividade e bom
apetite!

Fonte: Receitaria

Nature (Artistas e biólogos se
unem pela natureza), uma or-
ganização que reúne artistas do
mundo inteiro que doam suas
ilustrações para projetos vol-
tados à proteção de espécies
ameaçadas.

"É na ética visual que con-
quistamos as pessoas, por isso
associar a natureza com a arte
pode trazer grandes resultados
para a sociedade", destacou a
artista na abertura da exposi-
ção.

Cada uma das 19 obras foi
cuidadosamente pintada com
caneta esferográfica. Birgitte
conta que cada trabalho levou
de 3 dias a uma semana para
ficar pronto e que usou cerca
de 14 canetas de cores dife-
rentes. A técnica peculiar de
ilustração, aliada à sua habilida-
de artística, permitiu que ela
criasse imagens detalhadas e
realistas desses insetos.

O melicultor Benedito An-
tonio Uczai, de Mandirituba, na
Região Metropolitana, compa-
receu na abertura da exposi-
ção e explicou que o nome da
cidade é um vocábulo indígena
que significa lugar onde há
muitas abelhas. "É uma referên-

cia à espécie de abelha Mandurí,
que produz um mel de altíssi-
ma qualidade. Cada colmeia
dessa espécie tem apenas 300
indivíduos, que durante um ano
produzem cerca de 400 gra-
mas de mel apenas", explicou
Uczai.

A chef e proprietária do
restaurante Quintana em Cu-
ritiba, Gabriela Carvalho, com-
pareceu ao evento e elogiou o
trabalho do prefeito Rafael
Greca com os Jardins de Mel,
caixas de abelhas sem ferrão
espalhadas pela cidade para
polinização. Há anos, Gabriela
desenvolve projetos com abe-
lhas nativas na gastronomia do
Quintana.

QUEM SÃO ELAS
A exposição Abelhas Nati-

vas da Mata Atlântica apresen-
ta algumas espécies bem co-
nhecidas, como a jataí, a man-
dacaia e a mirim, e outras raras,
como a guaraipo negra.

As abelhas nativas não têm
ferrão, vivem em colônias e se
caracterizam por apresentar o
aparelho ferroador atrofiado.
Elas ocorrem apenas na Amé-
rica do Sul, América Central e

Ilhas do Caribe. Mais de 300
espécies dessas abelhas foram
catalogadas no Brasil, tornando
o país conhecido como "o pa-
raíso ecológico das abelhas sem
ferrão".

Participaram do evento a
presidente da Fundação Cul-
tural de Curitiba, Ana Cristina
de Castro, a secretaria munici-
pal da Educação, Maria Sílvia
Bacila, o secretário municipal
do Abastecimento e Seguran-
ça Alimentar, Luiz Gusi, o supe-
rintendente da Secretaria Mu-
nicipal do Meio Ambiente, Jean
Brasil, e o diretor de Meio Am-
biente e Ação Social da Sane-
par, Júlio Gonchrosky.
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Horóscopo do Dia
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Aquário

Capricórnio

Sagitário
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Libra
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Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

Publicações

RENOVAÇÃO DA LICENÇA AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA
A MHS Indústria de Móveis Ltda torna público que irá requerer a
Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Renovação da
Licença Ambiental Municipal Simplificada sob número 112/2021, para fabrica-
ção de móveis com predominância em metal, sito à Rua Aluísio de Azevedo,
343, bairro Vargem Grande, município de Pinhais/PR.

RECEBIMENTO DA LICENÇA AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA
A MHS Indústria de Móveis Ltda torna público que recebeu da Secre-
taria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Licença Ambiental
Municipal Simplificada nº 112/2021 para fabricação de móveis com predomi-
nância em metal, sito à Rua Aluísio de Azevedo, 343, bairro Vargem Grande,
município de Pinhais/PR.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA
AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA

A empresa LMMS SACARIAS LTDA, torna público que recebeu da
Secretaria de Meio Ambiente– SEMMA/Pinhais a Licença Ambiental Munici-
pal simplificada 111/2019 para 13.23-5-00; 46.86-9-02  , sito á Rua PARAISO
DO NORTE, 474 -CENTRO, município de Pinhais/Pr.

SÚMULA DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA AMBIENTAL
NOGUEIRA DISTRIBUIDORA DE GAS LTDA torna público que
requereu ao Instituto Agua e Terra – IAT, a Licença Ambiental, para ativida-
des de Comércio varejista de gás liqüefeito de petróleo (GLP); Lojas de
variedades, exceto lojas de departamentos ou magazines; Comércio varejis-
ta de bebidas e Comércio varejista de artigos de papelaria na Rua Juri Dani-
lenko, nº2986, Guarituba; Piraquara/PR, CEP – 83.311-090) e/ou não foi de-
terminado estudo de impacto ambiental.

SÚMULA DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA
AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA

A empresa LMMS SACARIAS LTDA, torna público que irá requerer a
Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Renovação da
Licença Ambiental Municipal simplificada para  13.23-5-00; 46.86-9-02, sito á
Rua PARAISO DO NORTE, 474 –CENTRO, município de Pinhais/Pr

O dia trará visibilidade e
projeção profissional.

Decisões financeiras de-
verão ser muito bem
pensadas.

Vênus e Plutão revelarão
intenções e babados for-
tes.

Novas amizades e ativi-
dades de grupo trarão
motivação.

Mudanças na rotina tor-
narão o cotidiano mais
gostoso.

Aceite um convite de vi-
agem ou de participação
num evento.

O dia trará abertura a no-
vas relações e encontros
de prestígio.

Novo projeto de traba-
lho poderá alterar a roti-
na significativamente.

O dia trará novas esco-
lhas e finalização de pro-
cessos do passado.

Assuntos de família pe-
dirão um olhar mais pro-
fundo.

Espere por conquistas re-
levantes e sucesso dos
empreendimentos.

A sorte caminhará ao
seu lado: siga a intuição!

s Agências do Trabalha-
dor do Paraná e pos-
tos avançados come-

çam a semana com a oferta de
12.552 vagas de emprego com
carteira assinada no Paraná. A
maior parte é para auxiliar de
linha de produção, com 2.869
oportunidades. Na sequência,
aparecem as funções de ope-
rador de telemarketing, com
588 vagas, alimentador de linha
de produção, com 327, e ma-
garefe, com 270.

A Região Metropolitana de
Curitiba concentra o maior
volume de postos de trabalho
disponíveis (2.350). São oferta-
das 300 vagas para operador
de telemarketing receptivo,
288 para operador de telema-
rketing ativo e receptivo e 216
para auxiliar de linha de pro-
dução. Na Capital, a Agência do
Trabalhador Central oferta 64
vagas para preenchimento ur-
gente, com procura por traba-
lhadores para as funções de
auxiliar de logística (31), mecâ-
nico de automóvel (15), con-
feiteiro (12), assistente adminis-
trativo (04), assistente de mí-
dias sociais (01) e engenheiro
mecânico pesquisador (01).

A região de Toledo aparece
em seguida, com 1.854 opor-
tunidades. São ofertadas 593
vagas para auxiliar de linha pro-
dução, 120 para abatedor de
porcos, 18 para servente de

Semana começa com mais de 12,5 mil vagas
de emprego nas Agências do Trabalhador

A maior parte é para auxiliar de linha de produção, com 2.869 oportunidades. A Região
Metropolitana de Curitiba concentra o maior volume de postos de trabalho disponíveis (2.350)
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Os interessados em ocupar as vagas devem buscar orientações entrando
em contato com a unidade da Agência do Trabalhador de seu município

pedreiro e 10 para safrista. Nas
demais regionais do Interior
são destaques Cascavel (1.278),
Apucarana (855), Londrina
(850) e Umuarama (709). Em
Cascavel, as funções que lide-
ram as ofertas de vagas são:
auxiliar de linha de produção,
com 291 vagas, magarefe, com
200, técnico em fibras óticas,
com 60, e abatedor de aves,
com 50 oportunidades.

Em Apucarana, os destaques
são para trabalhador da cultu-
ra da cana-de-açúcar (215),

auxiliar de linha de produção
(97), costureiro (29) e vende-
dor interno (29).

Em Londrina, há oferta de
emprego para as funções de
auxiliar de linha de produção,
com 276 oportunidades, ali-
mentador de linha de produ-
ção, com 208, auxiliar de pro-
cesso de produção de gordu-
ras vegetais comestíveis, com
80, e vendedor pracista, com 18.
Na região de Umuarama são
ofertadas 294 vagas para auxi-
liar de linha de produção, 30

para alimentador de linha de
produção, 17 para costureiro
e 10 para auxiliar de costura.

ATENDIMENTO
Os interessados em ocupar

as vagas devem buscar orien-
tações entrando em contato
com a unidade da Agência do
Trabalhador de seu município.
Para evitar aglomeração, a su-
gestão é que o atendimento
seja feito com horário marca-
do.
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uritiba começou a tes-
tar um ônibus 100%
movido a gás natural a

partir de ontem (17). O veícu-
lo roda na linha Cabral/Portão
em período de testes por 30
dias.

Nesta quinta-feira (13), o
prefeito Rafael Greca, o presi-
dente da Compagas (Compa-
nhia Paranaense de Gás), Rafa-
el Lamastra Júnior, e o presiden-
te da Urbs, Ogeny Pedro Maia
Neto, apresentaram o ônibus
que será testado no transpor-
te coletivo da capital. O ônibus
estava estacionado na Rua Papa
João XXIII, atrás do prédio da
Prefeitura de Curitiba, no Cen-
tro Cívico.

A linha Cabral/Portão
transporta 10 mil pessoas por
dia útil, com uma frota de 12
veículos que percorrem 26
quilômetros de itinerário. O
ônibus a gás se somará a essa
frota e vai funcionar entre os
horários dos ônibus conven-
cionais da linha.

O prefeito explicou que

Ônibus movido a gás natural começou
a ser testado em Curitiba ontem
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Ônibus movido a gás natural

este é mais um passo que a ci-
dade dá na busca por uma
mobilidade mais inteligente e
menos poluidora.

"Nós estamos procurando
soluções para tornar o nosso
transporte público cada vez
melhor e menos poluente. Esse
ônibus será operado com o
mesmo gás que nos fornece a
Compagas", disse Greca.

"A ideia é, com esses ônibus
a gás, conquistar a eficiência
energética, transporte inteli-
gente e seguro com combustí-
veis renováveis até chegarmos

à completa renovação da nos-
sa frota com eletrificação. Essa
solução é mais imediata, é feita
em casa, usa o gás da Compa-
gas. Nós vamos com isso avan-
çando, dando um passo de cada
vez até que consigamos o que
é o ideal, que é uma cidade in-
teligente e não poluidora. Viva
Curitiba", definiu o prefeito.

MENOS EMISSÃO DE GASES
A iniciativa do ônibus mo-

vido a gás se junta aos testes
de ônibus elétricos que come-
çaram no ano passado e fazem

parte do Programa de Mobili-
dade Urbana Sustentável de
Curitiba para reduzir a emis-
são de gases do efeito estufa.
Os projetos do Inter 2 e do
Ligeirão Leste-Oeste estão den-
tro da busca por uma mobili-
dade menos poluente.

O ônibus movido 100% a
gás, da fabricante Scania, já vi-
nha sendo testado desde o dia
3 de março na Região Metro-
politana de Curitiba.

"Escolhemos uma linha com
grande movimento para esse
teste que permitirá que a
Urbs verifique indicadores
de eficiência do modelo mo-
vido a gás natural e também
a redução de poluentes", diz
Ogeny Pedro Maia Neto, pre-
sidente da Urbs.

COMO É O ÔNIBUS
O modelo fabricado pela

Scania é o padron K 280, com
14 metros de comprimento e
capacidade para 86 passageiros.
O ônibus é equipado com ele-
vador para acessibilidade e es-

paço interno para cadeirantes.
O motorista Juarez Junior

Silva Gonçalves, da empresa
Auto Viação Redentor, que le-
vou o ônibus até a Prefeitura,
está empolgado para começar
a operar o veículo transportan-
do passageiros a partir de on-
tem.

"O ônibus é muito silencio-
so e mais confortável tanto
para nós motoristas quanto
para os passageiros. Estou ani-
mado em começar a trabalhar
com os passageiros. Isso é algo
novo, o transporte precisa evo-
luir para poluir menos", afirmou
Juarez.

Também acompanharam a
apresentação do ônibus 100%
movido a gás, o presidente da
Câmara Municipal, vereador
Marcelo Fachinello, a secretá-
ria municipal da Comunicação
Social, Cinthia Genguini, repre-
sentantes da Scania, de empre-
sas do transporte coletivo de
Curitiba e do Sindicato das
Empresas de Ônibus de Curi-
tiba (Setransp).
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Edson
Kluppell

Manuela
Santiago

Parabéns, à
moradora de
Curitiba
Manuela Santiago.
Terça-feira (18) é
o seu dia de
comemorar, rir e
se divertir com
sua família e
amigos. Desejo
muita paz, saúde
e alegria a você!

Felicitações para o
morador de Piraquara
Edson Kluppell que
aniversariou nessa
segunda-feira (17).
Desejo a você
muita alegria e saúde.
Parabéns!

Ari Lima Almeida

Cumprimentos do
jornal ao meu especial

amigo Ari Lima
Almeida, vereador de

Pinhais, que
completou mais um

ano de vida nessa
segunda-feira (17).

Desejo a você muita
saúde, alegrias e mais

e mais realizações!

Marcinho Pereira

Cumprimentos do jornal ao vereador
de Pinhais Marcinho Pereira que aniversaria

nessa quarta-feira (19). Parabéns pelo
seu trabalho e desejo muita alegria a você!

Danielli Prestes

Esta terça-feira (18) é um dia muito especial,
pois é o seu aniversário da empresária

Danielli Prestes. Quero desejar-lhe um ano
cheio de aventuras e momentos inesquecíveis.

Que você siga seus sonhos e
alcance todas as suas metas!


